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"Hosana! Bendito "Hosana! Bendito 
seja Aquele que seja Aquele que 

vem em nome do vem em nome do 
Senhor, rei Senhor, rei 

de Israel. Um de Israel. Um 
ótimo Domingo ótimo Domingo 

de Ramos!"de Ramos!"

Em meio a reivindicações dos atingidos, 
Renova e Prefeitura de Mariana assinam 
plano de ação de Paracatu de Baixo

Ane Souz

KARINA PERES

A Fundação Renova, responsável 
por gerir os programas de reparação 
aos atingidos pelo rompimento da bar-
ragem de Fundão, em 2015, e a Prefei-
tura de Mariana, assinaram na última 
sexta-feira (24), o Plano de Ação do 
reassentamento de Paracatu de Baixo. 
A cerimônia, que foi realizada no re-
assentamento, foi marcada por reivin-
dicações dos atingidos, que ainda não 
sabem quando poderão se mudar para 
as novas casas e nem como serão suas 
atividades econômicas no local.

O reassentamento de Paracatu de 
Baixo, construído como uma forma de 
reparação após a lama da barragem de 
Fundão destruir o subdistrito, tem, até o 
momento, 41 imóveis com obras finali-
zadas e outros 29 com obras iniciadas, 
incluindo bens coletivos como a Igreja 
Santo Antônio, Casa São Vicente, ce-
mitério e escola. As novas edificações 
chamam atenção pela beleza e pela 
infraestrutura, mas a qualidade dos 

imóveis acaba ressaltando falas precon-
ceituosas como as que Romeu Geraldo 
de Almeida, membro da Comissão dos 
Atingidos de Paracatu de Baixo, escu-
tou durante o evento de assinatura. “Eu 
escutei muita gente falando aqui hoje 
que as nossas casas viraram uma man-
são, mas a gente preferia que deixasse a 
gente nas nossas casas de pau a pique. 
Eu queria ver qualquer um desses que 
falaram isso, sonhassem em passar o 
que a gente passou naquele 15 de no-
vembro”, disse.

Apesar de quase todos os imóveis 
estarem concluídos, os atingidos ainda 
não têm data para se mudar para o lo-
cal, o que deixa moradores como Gló-
ria Maria Gonçalves da Silva, ansiosos. 
Ela é uma das moradoras mais antigas 
de Paracatu de origem, e agora, aguar-
da o momento em que poderá se mudar 
para a nova casa. “Eu moro em Maria-
na, mas a minha vontade é de vir para 
aqui (reassentamento), mas não agora 
com duas, três famílias só, eu quero 
com a minha comunidade. A minha 
casa está quase pronta, vou morar eu e 
minha neta”, contou.

Além de não saberem quando po-
derão se mudar, outras dúvidas também 
afligem os atingidos. “Aqui não vai ter 
serviço, eles precisam dar oportunidade 
para nós da comunidade. Hoje é muito 
difícil para nós conseguirmos emprego 
em Mariana [...] A Renova ainda não 
se manifestou sobre isso com a gente. 
Como vão ter os bens públicos, eles 
deveriam aproveitar a nossa mão de 
obra, para não deixar a comunidade à 
mercê”, afirmou Romeu. 

Cobrança do poder 
legislativo e executivo

As falas de descontentamento com 
a Renova não ficaram somente com os 
atingidos. Fernando Sampaio, presi-
dente da Câmara de Mariana, explicou 
que outras cidades menos atingidas do 
que o município estão recebendo mais 

ações de reparação que Mariana. “A 
gente fica chateado de ver outras loca-
lidades afirmarem que tem sistema de 
tratamento de água e esgoto feito pela 
Renova e nós marianenses não temos. 
Eu acho isso absurdo, porque foi aqui 
que aconteceu a tragédia [...] Em Go-
vernador Valadares foi construído um 
hospital de 370 leitos e por que não 
fazer isso por Mariana também? Nós 
temos que unir forças e cobrar isso para 
a nossa cidade também. Eles precisam 
apresentar para a gente o que eles estão 
fazendo”, declarou.

Durante o evento, após as falas de 
reivindicações, o prefeito interino de 
Mariana, Edson Agostinho, declarou 
que sabe que nada vai ser capaz de 
reparar tudo o que os atingidos perde-
ram, mas afirmou que é hora de olhar 
para o futuro. Após a fala de protesto 
de Romeu, o prefeito só assinou o pla-
no de ação com o aval dos atingidos. 

Posicionamento da Renova
A Fundação afirmou que estão sen-

do investidos cerca de R$80 milhões 
em obras de reparação em Mariana. 
Segundo André de Freitas, diretor da 
Renova, a fundação está construindo 
um aterro sanitário no município, além 
de diversas outras obras. Ele ainda res-
saltou a importância da assinatura do 
plano de ação. “É muito difícil a gente 
conseguir entender tudo o que essas 
famílias passaram, mas aqui, a gente 
trabalha fazendo o nosso melhor no 
processo de reparação. Estamos próxi-
mos de entregar as casas, estamos na 
etapa de cada família visitar os imó-
veis e ver se eles estão de acordo com 
o projeto inicial que eles construíram 
com a gente. A etapa de assinatura do 
termo é essencial, pois temos vários 
serviços públicos que são necessários 
para a retomada da vida aqui. Ainda 
temos muitas coisas para fazer, mas a 
grande parte da estrutura está pronta”, 
informou André.

Ouro Preto já se prepara para as celebrações da 
Semana Santa. A Secretaria de Cultura e Turismo, em 
conjunto com as Paróquias de Nossa Senhora do Pilar 
e Nossa Senhora da Conceição, convidam a comu-
nidade e os turistas a participarem da confecção dos 
tapetes devocionais.

Patrimônio imaterial de Ouro Preto, os tapetes 
devocionais serão confeccionados na noite do Sábado 
de Aleluia, 08 de abril, a partir de 20h, e madrugada 
do Domingo de Páscoa, no trajeto da Procissão da 
Ressurreição. Durante a confecção, haverá apresenta-
ção de grupos de serestas da cidade. A Secretaria de 
Cultura e Turismo ressalta que os tapetes, por tradição, 
devem manifestar, unicamente, símbolos de veneração 
religiosa. 

LUCAS PORFÍRIO 
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Quem sabe não tremeQuem sabe não treme
Pois é! Se falta inteligência humana em alguns setores, sobra 

inteligência artificial em outros, deixando muita gente com uma 
pulga atrás da orelha e outro tanto a pôr a barba de molho. Pelo 
menos, por enquanto, quem se dedica à escrita não vê ameaças, 
além do muito em que a novidade pode ajudar, porque isso não se 
nega; a inteligência artificial pode muito fazer. Quem, realmente, 
produz texto pode ficar tranquilo, não havendo perigo de perder 
sua posição e, ao contrário, pode tê-la consolidada com a parceria 
da própria IA. Quem não produz, porém reescreve textos, acaba 
por ser mais favorecido, passando a ter apenas o trabalho de 
conferir, pois, sabe-se não ser muito confiáveis tais textos refeitos. 
Alguma coisa estranha, assim como mosca caída no doce em 
preparo, pode surgir no novo texto. Depois disso, há que mais 
conferir, passando pelo detector de plágio, pois pode sobrar intacta 
alguma frase ou oração do texto original. 

E, ao falar em coisa estranha e plágio, vem-me à lembrança 
episódio vivido na redação de O LIBERAL, ainda no tempo do 
Noronha, fundador do semanário regional. Ele havia recebido, 
pelo correio, um texto, cujo autor pretendia sua publicação. Era 
muito comum tal pretensão, mas, raramente alguém passava pelo 
crivo. O texto foi passado para eu analisar. O primeiro parágrafo 
considerei suficiente para a rejeição: uma sucessão de palavras 
desconexas a formar um texto sem sentido. Contudo, prossegui 
na leitura. Ao contrário do primeiro, o segundo parágrafo era 
perfeito: escrita elegante e transmissora de conhecimento. O 
restante do texto era igual ao primeiro parágrafo. Fiquei intrigado 
com aquilo: pedaço de filé mignon misturado à muxiba! É ser 
muito cara-de-pau, imbecil ou ingênuo demais, para acreditar que 
o texto passaria e seria publicado. Mas, em se tratando de Brasil, 
tuwdo pode acontecer e acontece, ainda pior! Fatos posteriores o 
comprovam, se é que me entendem! Minha curiosidade subiu às 
alturas. Tinha de saber de quem o safardana havia “surrupiado” 
aquele parágrafo. O Google pouco passava de novidade, no 
mundo das buscas “internetianas” e, pelo menos eu, o consultava 
sobre muitas coisas, mas não havia ainda lhe submetido um texto 
à consulta. Fiz o teste. A resposta foi imediata e surpreendente. 
Aquele trecho era parte de texto escrito por ninguém mais que o 
célebre físico, Albert Einstein! Cuidado, pois a pilantragem, que 
pensa poder enganar no mundo da produção de textos! 

Se para quem produz texto não há muito que temer, o mesmo 
não se pode dizer quanto a quem ilustra o trabalho escrito. A 
inteligência artificial cai matando, no setor das artes gráficas. Basta 
saber dizer o que quer, para se obter qualquer gráfico, desenho, 
pintura (em qualquer estilo) de excelente qualidade. Por incrível 
que pareça, pode-se obter até foto de pessoa inexistente! E são 
fotos capazes de enganar qualquer pessoa! O escritor, liberto 
recentemente das editoras, podendo agora, ele próprio, editar seu 
livro, dispensa também o ilustrador. Ilustrador, daqui para frente, 
só em casos específicos e, consequentemente, pagando-se mais 
caro, pois no geral todos terão a inteligência artificial, por preço 
mais acessível. Falam que o pintor também perderá espaço e 
terá sua arte desvalorizada, mas com este pode ser diferente 
e, justamente, o contrário porque sua pintura é única, é arte e 
nenhuma obra mecanizada pode lhe igualar. 

Poderão perder espaço os picaretas, os enganadores, 
cuja obra é classificada e valorizada, artificialmente, por meio 
de influenciadores, ditos especialistas em arte, porém tanto 
enganadores quanto os primeiros. De certa forma, a inteligência 
artificial porá fim à era da mediocridade artística; espera-se! Assim 
como no campo da escrita, onde talento e autenticidade são e 
serão as marcas do autor, nas artes gráficas, os mesmos valores 
permanecerão intangíveis. Há gente a aparecer como artista, que 
borra tela com qualquer bobagem e, porque um “especialista” 
lhe tece elogios, ganha notoriedade, entre néscios, formadores 
do grande público consumidor desse tipo de “arte”. Para essa 
categoria de “artista”, a IA marcará o fim da linha, porque seu 
público terá migrado para os produtos da mesma IA. Não lhe 
restará outra alternativa senão recolher-se à própria insignificância!

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

A evolução da Inteligência 
Artificial preocupa o mundo

Até quanto as máquinas eletrô-
nicas vão substituir atividades hu-
manas básicas? Esta é a indagação 
que o debate sobre a evolução da 
inteligência artificial e seu excepcio-
nal e surpreendente avanço vai mos-
trando. E não há, no momento, lei 
ou legislação mais apropriada que 
possa conter ou controlar os avanços 
e sua aplicação para propósitos não 
éticos. O Supremo Tribunal federal 
está discutindo um maro civil para a 
internet que, no Brasil, não tem ain-
da quaisquer limitações. O mau uso 
da internet, com as fake-news, virou 
arma política e, apesar do reconheci-
do uso maléfico, continua em pleno 
avanço.

Agora, e bastante surpreenden-
te, a inteligência artificial anuncia 
o “Chatbot Bing”, que tem acesso 
aos milhões de dados da internet, 
que acumula a quase totalidade dos 
conhecimentos produzidos pela 
Humanidade até agora, em todos os 
campos do saber. Tal conhecimento 
permite um diálogo inteligente en-
tre pessoas, percorrendo padrões e 
propiciando conversas inteligentes. 
Este novo invento abre perspecti-
vas muito amplas, e até ainda im-
pensáveis, para diversos desdobra-
mentos. O c computador passa a 
conversar e sustentar diálogos.

A preocupação maior decorre 
do fato de que é impossível contro-
lar ou limitar a corrida e a compe-
tição entre países e empresas que 
se dedicam ao estudo e a pesquisas 
avançadas. Não há, no horizonte 
internacional, instituições que pos-
sam se interessar em coibir estes 
avanços. E não se sabe ainda quais 
serão os usos que tal Inteligência 
are para o mundo e, também, ine-
vitavelmente, para o uso negativo e 
maléfico, ao sabor de interesses não 
éticos e de conquista e manutenção 
de poder.

Tal perspectiva nos faz lembrar 
de ”1984”, de George Orwell, que 
mostra um computador governa-
mental controlando a todos, com 
diálogo interrogatório e limitador. 
É o estado policial controlado pelas 
máquinas. Indaga-se se é possível 
aos governos e empresas controlar 
estas novidades e só liberá-las após 
exame dos seus limites e usos. Nes-
ta situação entrará, sem dúvida, a 
competição geopolítica, que hoje 
divide os EUA, a China e a Rús-
sia, na corrida tecnológica, tanto 
quanto na corrida armamentista. É 
possível mesmo, segundo os espe-
cialistas, que esta competição até 
estimule o avanço das pesquisas, 
como vantagem competitiva.

Estes avanços trazem outras 
implicações, também em discus-
são: teme-se pela limitação à liber-
dade de expressão, a privacidade e 
a transparência informações, públi-
cas ou privadas, direitos essenciais 
que também estão ameaçados. Um 
“marco civil” é desejável mas não é 
fácil separar seus limites e a censu-
ra que, de resto, é difícil, complexa 
e não deverá obter adesão plena. 
E é difícil identificar seus limites, 
com julgamentos de valor, sem pre-
conceitos ideológicos ou disputas 
de poder.

Não será fácil controlar o cará-
ter disseminativo, internacional e 
veloz, das mídias tecnológicas. A 
Internet, para o bem e para o mal, 
alcançou hoje limites incontrolá-
veis, alcançando tudo e a todos. 
Todos hoje têm telefones de ele-
vada geração tecnológica, univer-
salizados, que já vão mudando a 
vida em quase todos os setores da 
sociedade, nas famílias, na escola, 
nas empresas, na comunicação in-
terpessoal.

Este é, enfim, o novo mundo, 
ainda misterioso e imprevisível que 
a inteligência artificial apresenta, 
ainda sem sabermos onde vamos 
parar, para o bem e para o mal.

maurowerkema@gmail.com
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CRAS Padre Faria estimula 
a segurança alimentar Turismo cresce em Minas 

Gerais e Ouro Preto é um dos 
destinos favoritos no Estado

Texto: PATRÍCIA SOUZA / Revisão: GREIZA TAVARES e PATRICK DE ARAÚJO

Ouro Preto é uma das cidades 
históricas mais visitadas no país. 
Como destino turístico, movimen-
ta a economia da cidade, atingindo 
também um público diversificado 
com interesses em turismo histó-
rico, cultural, ecológico, de expe-
riência e rural. O Estado de Minas 
é destaque no turismo brasileiro, 
registrando um aumento de 5%, na 
busca por destinos mineiros e Ouro 
Preto é uma das principais cidades 
procuradas.

De acordo com os dados da 
Fundação João Pinheiro (FJP), Mi-
nas Gerais movimentou 9,3% do 
PIB brasileiro, que atingiu um valor 
aproximado de R$ 925 bilhões para 
o ano de 2022. Dentro desse cená-
rio estadual, Ouro Preto destaca-se, 
demonstrando crescimento no nú-
mero de visitantes e também uma 
diversificação no perfil do turista 
que vem à cidade, percebe-se, nos 
últimos anos, a intensificação dos 
chamados “turismo doméstico” e 
“turismo regional”.

A representante da Associação 
Brasileira da Indústria de Hotéis 
(ABIH - Ouro Preto), Fernanda 
Tropia, afirma que o movimento 
turístico aumentou muito em rela-
ção aos anos de 2020 e 2021. “A 
média da taxa de ocupação dos 
hotéis, foi de 66% ao mês, com 
um fluxo médio de 700 pessoas 
por mês, transitando nos meios 
de hospedagem em 2022”, disse 
Fernanda. Dessa forma, estima-se 
que esse movimento turístico se 
mantenha mesmo nos períodos de 
sazonalidade.

A visitação nos museus de 
Ouro Preto também cresceu. O 
Museu da Inconfidência, antiga 
Casa de Câmara e Cadeia da antiga 
Vila Rica, é um dos museus mais 
visitados no Brasil, o que pode ser 
comprovado com os registros de 
198.915 visitantes em 2022. Além 
disso, com o retorno das suas ativi-
dades em fevereiro do ano passado, 
a administração do museu tornou 
gratuita a entrada para o equipa-
mento, o que aumentou ainda mais 
a visitação.

Os dados do “Carnaval Impe-
rial 2023”, em Ouro Preto, com-
provam que os números estão em 
constante crescimento de público 
nos eventos e, consequentemente, 
na visitação aos atrativos. A cidade 
recebeu aproximadamente 40 mil 
foliões durante os quatro dias de 
carnaval, com um gasto médio de 
R$ 1.300 por dia, atingindo 80% da 
taxa de ocupação, contabilizando 
cerca de R$ 50 milhões de injeção 
financeira para o município.

A cidade também se destaca 
por seus eventos tradicionais como 
a Semana Santa, que conta com 
celebrações, procissões, figuras 
bíblicas e os famosos tapetes devo-
cionais. A Semana Santa 2023, que 
acontecerá de 2 a 9 de abril, é um 
evento de fluxo turístico que estima 
receber 20 mil visitantes durante 

os dias das solenidades, com gasto 
médio de R$1.500 por dia, com um 
maior tempo de permanência, co-
brindo 90% da taxa de ocupação, 
resultando em uma previsão de R$ 
30 milhões de injeção financeira 
para o município.

O secretário de Cultura e Tu-
rismo, Flávio Malta, comentou a 
relevância desses dados. “É com 
muito entusiasmo que recebemos a 
notícia dessa crescente no turismo 
mineiro e, principalmente, impac-
tando o turismo ouro-pretano. Nes-
se período depois do carnaval, que 
foi um grande evento que fizemos, 
já demos início aos preparativos 
para a Semana Santa, que traz a ex-
pectativa de receber 20 mil visitan-
tes. É um momento muito esperado 
por todos os ouro-pretanos, um 
momento marcado pela fé do povo 
e atrai muitos turistas. Todo o trade 
turístico está se preparando e a Se-
cretaria de Cultura e Turismo está 
se mobilizando para fazermos junto 
com a Paróquia de Nossa Senhora 
da Conceição, de Antônio Dias, 
uma grande Semana Santa”, disse 
o secretário.

Flávio Malta falou ainda sobre 
os próximos eventos que aconte-
cerão ao longo do ano na cidade. 
“Além disso, os eventos culturais 
que aquecem o nosso turismo 
durante todo o ano são de grande 
importância na divulgação e na 
promoção de Ouro Preto como 
destino turístico. Teremos, em bre-
ve, novidades sobre o aniversário 
de Ouro Preto, em julho, e outras 
ações que marcam o calendário da 
cidade, como a Cineop, o Festival 
de Inverno, o Tudo é Jazz, várias 
atividades acontecendo no muni-
cípio, todas feitas com muito cui-
dado, muito entusiasmo e muita 
preocupação para que Ouro Preto 
seja, de fato, referência no Turis-
mo no estado de Minas Gerais”, 
concluiu o secretário.

As pousadas e demais acomo-
dações nos principais distritos de 
Ouro Preto também estão em con-
dições de lotação para as solenida-
des da Semana Santa, para quem 
busca locais mais tranquilos para 
descanso no feriado da Semana 
Santa.

Ane Souz

Texto: JULIANA RODRIGUES  / Revisão: VICTOR STUTZ

Envolvendo a comunidade, o Centro de Referência de Assistên-
cia Social (CRAS) do Padre Faria desenvolve o projeto “Horta Co-
munitária Josué de Castro”, que estimula o plantio e o consumo de 
alimentos saudáveis in natura. A iniciativa conta com apoio dos esta-
giários do Curso de Nutrição da Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP) que, periodicamente, visitam o projeto para desenvolver o 
tema Segurança Alimentar e Nutricional.

Atualmente, a turma de estagiários, composta por Jussara Mo-
reira, Roberta Egg e Rodrigo Barbosa Padrão, está desenvolvendo 
o projeto com a dinâmica de doação de mudas para os usuários que 
vão ao CRAS e, além de buscar promover a segurança alimentar e 
nutricional, e incluir a comunidade nas atividades de plantio, o pro-
cesso não faz uso de nenhum tipo de agrotóxico, o que qualifica a 
produção como agroecológica.

A Coordenadora do CRAS Padre Faria, Fátima Baudson, relem-
bra que esse projeto com os estagiários de Nutrição existe desde 
meados de 2021, sempre visando estimular a comunidade ao consu-
mo de alimentos nutritivos e, também, como forma de complementar 
a cesta básica, pois toda a produção é doada.

Para a estagiária Jussara, a iniciativa abrange outras vantagens 
como a socialização e o aprendizado. “O nosso maior foco é fazer 
com que a população participe do plantio de alimentos agroecológi-
cos, para que em um futuro próximo possam colher os "frutos" que 
façam parte uma alimentação saudável, com alimentos in natura e 
minimamente processados”, afirma. Jussara afirma também que a 
oportunidade de estágio no CRAS foi única e deverá viabilizar que 
atividades sejam desenvolvidas nos outros equipamentos públicos, 
como nos abrigos institucionais: “O aprendizado vai além da expe-
riência profissional, de saber trabalhar com a diversidade do público 
que temos no Brasil de forma geral, sendo uma experiência de vida. 
O estágio me proporcionou um outro olhar para as comunidades e 
sobre o quanto a nutrição pode agregar no combate à insegurança 
alimentar”.

O CRAS é um importante equipamento da Secretaria de De-
senvolvimento Social, mantido pela Prefeitura de Ouro Preto, e os 
interessados em participar do projeto, ajudando com a manutenção 
da horta e se beneficiando de sua produção podem comparecer à 
unidade do Padre Faria na próxima terça-feira, dia 28, quando os 
estagiários darão continuidade à campanha “Adote uma mudinha”, 
distribuindo mudas e apresentando a horta.
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Moradora se preocupa com situação do Parque 
Horto dos Contos: “Parece abandonado”, afirma
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KARINA PERES

Buscando uma opção 
tranquila de lazer, uma mo-
radora de Ouro Preto, que 
preferiu não se identificar, 
decidiu visitar o Parque 
Horto dos Contos, mas 
quando chegou ao local, 
se assustou com a situação 
que encontrou. “O mato 
está muito alto, quase co-
brindo o caminho destinado 
a passagem dos visitantes, 
em um certo trecho, a pas-
sagem está quase tomada 
por sassuranas, que podem 
queimar a pele em caso de 
contato. Eu me assustei muito com a situação do parque e não 
consegui permanecer lá. Uma das minhas atividades de lazer 
preferidas está em estado de abandono”, contou a moradora. 

Após receber o relato da moradora, a equipe do O Li-
beral visitou o Parque e além da situação relatada, também 
encontrou outras partes do Parque que precisam de atenção. 
Um funcionário do local explicou que devido às chuvas do 
início do ano, dois decks de madeira cederam, de modo que 
eles e o anfiteatro do Parque estão interditados. Além disso, a 
lanchonete também não funciona mais. Devido a atual situa-
ção do local, o funcionário declarou que teme que o Parque 
seja novamente fechado, e que ele, e outras pessoas percam 
o emprego.

O Parque Horto dos Contos, localizado no centro histórico 
de Ouro Preto, entre a Igreja do Pilar, a Casa dos Contos e a 
rodoviária, é o segundo Jardim Botânico do Brasil e recebe 
cerca de 890 visitantes por mês. Ele ficou fechado por qua-
se dez anos, e foi reaberto no dia 5 de junho de 2021. Desde 
então, ICICOM - Instituto Cidadania e Competências, que é 
uma OCIP (Organização da Sociedade Civil de Interesse Pú-
blico), era responsável pela manutenção e administração do 
Parque. Porém, segundo a Prefeitura de Ouro Preto, a OCIP 
optou por rescindir o contrato herdado da outra gestão, no se-
gundo semestre de 2022, alegando prejuízo na gestão. “Cabe 
ressaltar que, esta rescisão partiu do Instituto e que, a partir 
desta rescisão contratual, a Secretaria de Meio Ambiente assu-
miu a total gestão do Parque”, informou a Prefeitura.

Dessa forma, atualmente, a Prefeitura arca com todas as 
despesas inerentes ao funcionamento do Parque Horto dos 
Contos, como pessoal, custeio e manutenção. E afirmou ao 
O Liberal  que no governo atual, o Parque não vai ser 

fechado. “A Secretaria Municipal de Meio Ambiente vem 
trabalhando forte na busca de novas parcerias para garantir 
a manutenção, a gratuidade e atrações culturais e educativas 
para o Parque. Também estamos trabalhando e estudando a 
criação de uma Associação dos Amigos do Horto dos Contos 
para fortalecer o apoio social a esta Unidade de Conservação 
tão importante para o município”, informou.

Manutenção do Parque
A Prefeitura ainda explicou que estão previstas obras de 

manutenção e revitalização do Parque que devem ser iniciadas 
ainda em 2023. Sobre o mato alto, que está quase tomando o 
caminho destinado a passagem dos visitantes, a Prefeitura ex-
plicou que ele é inerente a vida das unidades de conservação, 
bem como a ocorrência de animais, mas afirmou que a manu-
tenção no Parque está sendo feita cotidianamente.

Em relação aos decks que cederam, o poder público do 
município informou que Secretaria de Meio Ambiente já está 

em processo para execução de reforma estrutural, 
mas que o projeto precisa ser aprovado em outras 
esferas, como o IPHAN. “Já as lanchonetes foram 
fechadas devido a um rompimento de contrato, 
herdado da gestão passada. Estamos finalizan-

do o processo 
para abertura 
de licitação das 
três lanchonetes 
existentes no 
Parque Natural 
Municipal Horto 
do Contos. Apro-
veitamos o espaço 
para convidar os 
interessados a 
participar do cer-
tame”, declarou a 
Prefeitura.
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Vigilância Sanitária multa Saneouro 
em mais de dois milhões de reais

LUCAS PORFÍRIO
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Praticidade ou frieza?Praticidade ou frieza?

AMENIDADESValdete 
Braga

As pessoas estão cada vez mais “práticas”. Neste mundo cien-
tífico e cheio de tecnologia, praticidade passou a ser encarada, por 
muitos, como um grande elogio. Ser “prático”, “objetivo”, “funcional” 
virou sinônimo de modernidade, e muitos estão confundindo as coi-
sas, tomando como modismo algo tão sério.

Assim como há algum tempo a tendência da modernidade eram 
os “sincerões”, agora são os “práticos”.

Devido aos equívocos cometidos, os “sinceros” foram entenden-
do que franqueza não é sinônimo de grosseria e sinceridade não pre-
cisa vir acompanhada de falta de delicadeza, muito pelo contrário. 
Os equivocados que achavam bonito serem “sinceros” agredindo os 
outros, entenderam que não é bem assim, que podem falar suas ver-
dades e expor suas opiniões com educação e ética. Ainda falta muito, 
mas aos poucos estão compreendendo.

Passada a moda “sincerona”, chega a moda “praticidade”. Em 
defesa de serem “práticos” alguns se tornam arrogantes e desprovi-
dos de sentimentos. Em nome de uma suposta objetividade, não se 
permitem possuir o que o ser humano tem de mais importante: a sua 
sensibilidade.

Estamos nos robotizando em nome de uma pseudo-modernida-
de que não leva a lugar algum, e esta visão de ser prático e objetivo 
em detrimento à sensibilidade só fomenta esta mecanização, que de 
moderna não tem nada.

Não somos robôs. Por mais que nos modernizemos, enquanto 
formos humanos, sentimentos irão existir e precisam ser considera-
dos. A dualidade sentimento-praticidade faz parte de nós, e não só 
podem como devem conviver em harmonia. Precisamos dos dois e 
é exatamente esta convivência que nos difere (ainda) das máquinas.

Praticidade faz parte de nossa vida e precisamos dela. Mas as-
sim como a sinceridade não pode nos tirar a educação, a praticidade 
também não pode nos tirar os sentimentos. Conviver com os dois 
nos tornam o que somos, e abdicar de um em detrimento dos outros 
tira a nossa essência. Não podemos ser só teoria nem só prática, só 
sentimento nem só razão.

Ser objetivo não significa abolir sentimentos. Aquele que bate no 
peito e diz “eu sou uma pessoa prática” para justificar a frieza de suas 
atitudes, está cometendo o mesmo erro daquele que dizia “eu sou 
sincero” para justificar sua falta de educação.

Todo exagero é nocivo. Não podemos, como seres racionais e 
emocionais, resvalar para um lado só, nem só sentimento, nem só 
razão. Não devemos nos deixar levar por modismos, e se a última 
invenção da modernidade é esta praticidade duvidosa, saibamos in-
terpretar.

A frieza desnecessária não é objetividade, assim como a agressi-
vidade descabida não é franqueza. Torçamos para que, assim como 
os “sincerões” estão percebendo seu erro, os novos “práticos” tam-
bém não durem muito em seu equívoco.

A Prefeitura de Ouro Preto, 
por meio da Vigilância Sanitária, 
multou a Saneouro, concessionária 
responsável pelo saneamento bási-
co da cidade, em 450.000 Unidades 
Fiscais do Estado de Minas Ge-
rais (UFEMG), que convertendo 
corresponde a R$ 2.266.605,00. A 
decisão foi publicada no dia 23 de 
março, no Diário Oficial do muni-
cípio.

De acordo com o secretário mu-
nicipal de saúde, Leandro Moreira, 
além de fiscalizar a elaboração de 
relatórios emitidos pela Saneouro, 
a equipe da Vigilância Sanitária de 
Ouro Preto fiscaliza mensalmente a 
qualidade da água distribuída pela 
empresa. Amostragens de toda a 
extensão do município, seja na sede 
ou nos distritos, avaliam a turbidez, 
as concentrações de cloro e a possí-
vel presença de coliformes totais e 
Escherichia coli.

“Após detecção de alterações 
nos parâmetros de turbidez, cloro, 
coliformes totais e Escherichia coli 
de forma recorrente, a equipe de 
Vigilância Sanitária instaurou um 
processo administrativo no mês 
de dezembro de 2022. A empresa 

teve um prazo para demonstrar de-
fesa. Após receber essa defesa, foi 
feita uma análise pela comissão da 
Vigilância Sanitária. Esta análise 
da defesa não foi aceita, portanto, 
chegamos na decisão da primeira 
instância de um valor de multa”, 
explicou Moreira.

A partir da publicação da de-
cisão em 1ª (primeira) instância 
no Diário Oficial do Município, 
a Saneouro tem um prazo de 15 
(quinze) dias úteis para recorrer 
em 2ª (segunda) instância. Assim, 
uma nova equipe da vigilância será 
nomeada para analisar o recurso. 

“A equipe da Vigilância Sanitária 
nomeada também terá 15 (quinze) 
dias após receber essa solicitação 
de recurso para emitir o parecer em 
segunda instância”, finalizou o se-
cretário de saúde.

Vale ressaltar que, além da 
multa milionária, a Saneouro tem 
que responder extrajudicialmente à 
notificação expedida, no dia 10 de 
março, pelo executivo municipal, 
pedindo para que ela apresente so-
luções efetivas para o abastecimen-
to de água e cobrança de tarifas. 
Caso contrário, a Prefeitura infor-
mou que fará uma intervenção.

Abertas as Inscrições para as 
Oficinas da Casa do Adolescente

A Casa do Adolescente, entida-
de reconhecida pela população de 
Itabirito, por meio dos trabalhos de 
cuidado e atenção à infância e adoles-
cência, mais uma vez abre inscrições 
para as oficinas sociais.

Neste ano, a organização ofertará 
projetos voltados para crianças de três 
anos até o público adulto. O Projeto 
Criança Feliz é dirigido para o públi-
co infantil de 3 a 6 anos. As crianças 
participam de atividades lúdicas e de 
aprendizagem que contribuem para 
seu desenvolvimento saudável.

O Projeto Adolescer Protagonis-
ta contempla crianças e adolescentes 
de 7 a 15 anos. Segundo a coordena-
dora do projeto Simone Gurgel, os 
beneficiários participam de diversas 
atividades que contribuem efetiva-
mente para afastá-los dos riscos das 
ruas, contribuindo para a passagem 
à vida adulta com mais autonomia e 
independência. O projeto oferta ativi-
dades de esporte, informática, reforço 
escolar, dança cigana, acrobacias cir-
censes, música e o grupo educativo 
“Papo Legal”. 

Já o Projeto ConVivência tem 
como objetivo ofertar atividades de 
profissionalização para pessoas a 
partir de 16 anos, promovendo opor-
tunidades de inserção no mercado de 
trabalho. Dentre as atividades ofere-
cidas, estão cuidados com o cabelo, 
informática, manicure, confecção de 
tapetes, pintura em tecidos e aulas de 
noções financeiras. 

A organização também conta 
neste ano com o Projeto Adolescer 
Sustentável, em parceria com a Ger-
dau, o projeto tem como finalidade 
contribuir para reduzir os resíduos só-
lidos orgânicos, depositados no aterro 

sanitário. O projeto pretende alcançar 
100 famílias e contará com o auxí-
lio de adolescentes empreendedores 
sociais que farão a coleta dos lixos 
nas moradias dessas famílias. Além 
de reduzir os impactos ambientais, o 
projeto também poderá gerar adubo 
orgânico importante para o plantio de 
hortas comunitárias. 

Insta enfatizar que os projetos da 
entidade contam com o financiamen-
to do Fundo da Infância e da Adoles-
cente, de sócio contribuintes e de em-
presas privadas. A organização este 
ano comemora 24 anos de história e 
se orgulha muito por fazer parte da 
transformação da vida de tantos jo-
vens. Agradece a todos que, alguma 
forma, contribuem para a permanên-
cia e o crescimento da entidade.

Os interessados poderão entrar 
em contato pelo telefone 3563-3495 
e realizar sua inscrição através dos 
links disponibilizados nas redes so-
ciais: Instagram: @casadolescente 
Facebook: Casa do Adolescente





O LIBERAL Ed.1530 - SExta-fEira, 31 dE março/2023

www.jornaloliberal.net
7ITABIRITO

Prefeitura de Itabirito entrega obra 
de revitalização no Alto do Cristo

Representação dos responsáveis por regularização da Cohab 
e do Country presta esclarecimentos na Câmara de Itabirito

LUCAS PORFÍRIO 

Na última segunda-feira (27/03), 
o superintendente jurídico da em-
presa UsuCampeão, Roberto Tross, 
atendendo ao requerimento do ve-
reador Márcio Oliveira Juninho (ci-
dadania), compareceu ao Plenário 
da Câmara Municipal para prestar 
esclarecimentos sobre o processo de 
regularização fundiária dos bairros 
Cohab e Country, em Itabirito.

“A nossa empresa tem dois pro-
cessos de Regularização Fundiária 
Urbana, Reurb, aqui em Itabirito. 
Uma no Country e outra na Cohab. 
Eu vim explicar as fases e os proce-
dimentos que estão acontecendo nas 
regularizações”, disse o superinten-
dente jurídico.

Existem dois modelos de Reur-
bs: a Reurb-S e a Reurb-E. A primei-
ra trata da regularização fundiária 
aplicável aos núcleos urbanos infor-
mais ocupados predominantemente 
por população de baixa renda. Já a 
segunda é a regularização fundiária 
aplicável aos núcleos urbanos infor-
mais ocupados por população não 
qualificada no Reurb-S. Em Itabirito, 
as duas Reubs são do tipo Reurb-S.

De acordo com Roberto Tross, o 
desenvolvimento do projeto do nú-
cleo do Country está bastante avan-
çado. “A gente estava com o proce-
dimento praticamente encaminhado 
para ser concluído, para emitir a CRF, 
ir até o cartório e efetuar as matrícu-
las e as pessoas ficarem proprietárias 
dos bens e dos imóveis. Só que no 
Country, em específico, tem uma 

área muito íngreme e a Secretaria 
de Urbanismo pediu uma análise de 
risco. Uma análise de risco demora. 
Contratamos um engenheiro, ele fez 
os estudos e foi apresentado agora. 
Estamos aguardando uma devoluti-
va da Prefeitura para concluirmos o 
Country”, esclareceu Tross.

Durante a exposição do supe-
rintendente, moradores dos bairros 
questionaram a demora para finali-
zação dos processos de regularização 
fundiária. Conforme aponta o mora-
dor da Cohab, Humberto Rodrigues 
da Silva Souza, tem quase três anos 
que aguardam a finalização da Reurb 
do bairro. “Quando ligamos para a 
empresa, eles falam que a Prefeitura 
está faltando com o compromisso 
dela, com a parte burocrática que ela 
tem que liberar e não libera. Aí quan-

do procuramos a Prefeitura, eles jus-
tificam que a empresa está enrolando 
a gente”, afirmou Souza.

O representante da UsuCampeão 
justificou que não tem como definir 
prazo para Reurb. “Reurb é um negó-
cio muito delicado, é você regularizar 
um núcleo urbano que tem proble-
mas, às vezes, históricos. Então, pre-
cisa acertar os detalhes daquela área 
e urbanização, analisar áreas de risco, 
ver questões de iluminação e etc. para 
que possa regularizar e definir. Então, 
a área de urbanização do município 
faz suas intervenções, a área de meio 
ambiente, porque tem que ver se tem 
reserva legal ambiental. Não é tão 
simples como parece. Não é uma 

questão documental. É uma questão 
de urbanização”, completou Tross.

As duas Reurbs em questão fo-
ram definidas através de contratos 
particulares entre aqueles que querem 
regularizar seu imóvel e a empresa. 
Sendo assim, quem está arcando com 
os custos financeiros do processo de 
regularização fundiária dos bairros 
são os moradores das localidades. 
Roberto Tross considerou legítima a 
cobrança das comunidades: “A gen-
te tem que resolver, é nossa função. 
Saímos dessa sessão com a definição 
de convocar uma reunião para que 
possamos continuar as tratativas e 
concluir os processos do Country e 
da Cohab”, finalizou. 

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio Cultural e Turismo, entregou nesta sexta-feira, 
dia 24 de março, a obra de revitalização do Alto do Cristo. A obra foi executada pela Secretaria de Obras e Serviços.

A começar pela recuperação da estrada de acesso ao local, danificada pelas fortes chuvas em 2022, a nova estru-
tura conta com parque reformado, decks de madeira substituídos dando acesso a um mirante, banheiros, prédio de 
apoio e guarita reformados, além de resgate de toda a jardinagem e nova pintura do monumento do Cristo.

“A revitalização do Alto do Cristo representa para Itabirito mais uma opção de turismo, esporte e lazer. É um local 
onde se tem uma vista exuberante da cidade e de muitas de nossas belezas naturais. Cuidar desse espaço é um dever 
da Administração e hoje entregamos o local completamente limpo, aconchegante e propício à visitação e realização 
de eventos”, destacou o prefeito Orlando Caldeira.

Evento de Mountain Bike
A estreia da nova estrutura do Alto do Cristo será marcada pela realização da Copa Inter-

nacional Chaoyang Estrada Real 2023, que ocorrerá neste fim de semana. Atletas de vários 
estados brasileiros e também de Itabirito, já estão no município para reconhecimento da pista, 
considerada uma das melhores do país.

Investimentos em saúde: Prefeitura de 
Itabirito adquire mais uma van para 
reforçar transporte de pacientes

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Saúde, 
adquiriu mais uma van com a fina-
lidade de reforçar o transporte ele-
tivo de pacientes do Sistema Único 
de Saúde (SUS) para tratamentos 
realizados em outras localidades. 
O veículo já está disponível para 
atendimentos à população.

O investimento na aquisição 
do veículo foi de R$ 282 mil. O 
recurso foi disponibilizado pelo 
Governo do Estado de Minas Gerais, por meio da Secretaria de Estado de Saúde. A van 
é adaptada para transportar pessoas com deficiência e possui ar-condicionado para maior 
conforto dos pacientes. “A aquisição dessa van garantirá aos pacientes maior comodidade 
e conforto no atendimento. A adaptação para o transporte de pessoas com deficiência é um 
diferencial do veículo, o que assegura ainda mais acessibilidade e dignidade ao paciente”, 
destacou a secretária de Saúde, Cleusa Claudino.
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Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito/MG - Edital - Pregão 
Eletrônico nº014/2023 - PL nº 020/2023 
– Objeto: Contratação de empresa 
especializada em fornecimento de materiais, 
equipamentos, vidrarias e reagentes a 
serem utilizados nos processos de análises 
de monitoramento nos Laboratórios 
da Estação de Tratamento de Esgoto 
Marzagão – ETE, Unidade de Tratamento 
de água – UTA e Estação de Tratamento 
de Água – ETA, do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico - SAAE de Itabirito-
MG. Tipo: Menor Preço Por Item. Sessão 
Pública de Lances será aberta na internet às 
09:00 horas do dia 19/04/2023, no endereço 
eletrônico https://www.comprasnet.gov.br/
seguro/loginPortal.asp .
Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito/MG - Edital - Pregão 
Eletrônico nº 018/2023 - PL nº 028/2023 
– SRP nº010/2023. Objeto: Registro 
de preço para futura contratação de 
empresa especializada no fornecimento 
de Equipamentos de Proteção Individual – 
EPI e Equipamentos de Proteção Coletiva 
- EPC, em atendimento às demandas do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
do Município de Itabirito-MG. Tipo: Menor 
Preço Por Item. Sessão Pública de Lances 
será aberta na internet às 09:00 horas do 
dia 26/04/2023, no endereço eletrônico 
https://www.comprasnet.gov.br/seguro/
loginPortal.asp .
Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito/MG - Edital - Pregão 
Eletrônico nº 017/2023 - PL nº 027/2023 
– SRP nº 009/2023. Objeto Registro de 
Preços para futura e eventual contratação 
de empresa especializada na realização de 
exames clínicos e laboratoriais, sendo eles: 
periódicos, admissionais e demissionais, 
a fim de preservar a saúde e integridade 
dos servidores do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito-MG. Tipo: 
Menor Preço Por Lote. Sessão Pública 
de Lances será aberta na internet às 09:00 
horas do dia 02/05/2023, no endereço 
eletrônico https://www.comprasnet.gov.br/
seguro/loginPortal.asp .
Extrato do 1º Termo Aditivo  ao 
Contrato 019/2022 – PP 012/2022 – 
PL 027/2022 – Objeto: Contratação de 
empresa especializada na prestação de 
serviços de coleta e realização de análises de 
efluentes bruto e tratado e do corpo receptor 
(montante/jusante) para monitoramento 
do sistema de tratamento de efluentes do 
Saae de Itabirito, na sede urbana, e coleta 
e realização de análises do efluente tratado 
e do corpo receptor (montante/jusante) 
para monitoramento da qualidade dos 
efluentes do emissário do Saae de Itabirito 
na UTA URBE DU040, BR 040 Km 572. 
Contratada: Araxá Ambiental Testes e 
Análises Eireli. CNPJ:03.417.494/0001-
00. Valor de acréscimo: R$ 40.656,92 
(quarenta mil seiscentos e cinquenta e seis 
reais e noventa e dois centavos). Vigência: 
01/05/2023 à 31/12/2023.

ASCOM 52º BPM

Extrato do 7º Termo Aditivo ao Contrato 
Saae/Ita108/2021 – PP 042/2021 – PL 
066/2021. Objeto: Contratação de empresa 
especializada em estudos hídricos, hidráu-
licos e projetos executivos de captação de 
água bruta, ETA – Estação de Tratamento 
de Água, casa de química, reservação 
e adutoras para interligação ao sistema 
de abastecimento de água do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Contratada: Viavoz Eireli 
CNPJ: 05.874.447/0001-03. Vigência: 01/ 
04/2023  à  30/06/2023.
Extrato de Ratificação - Dispensa 
nº 005/2023- PL 024/2023.  Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do Saae, RATIFICOU em 23/03/2023, 
o processo supra – Objeto: Contratação 
de empresa especializada em assistência 
técnica em sistemas elétricos de veículos 
com manutenção preventiva e corretiva, 
incluindo socorro in loco (atendimento no 
local onde o veículo sofreu a pane) para 
atendimento à frota do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito – MG 
Contratada: Auto Elétrica Beto e Sinfrônio 
Ltda. CNPJ:05.776.427/0001-08. Valor 
Total: R$ 8.000,00 (oito mil, reais). 
Vigência: 31/03/2024.
Extrato do Contrato nº026/2023 – 
Dispensa 005/2023 – PL 024/2023.  
Objeto: Contratação de empresa especia-
lizada em assistência técnica em sistemas 
elétricos de veículos com manutenção 
preventiva e corretiva, incluindo socorro in 
loco (atendimento no local onde o veículo 
sofreu a pane) para atendimento à frota do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito/MG Contratada: Au to Elétrica Beto 
e Sinfrônio Ltda. CNPJ:05.776.427/0001-
08. Valor Total: R$8.000,00 (oito mil, reais). 
Vigência: 31/03/2024.
Extrato de Ratificação - Dispensa nº 
008/2023- PL 032/2023.  Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do Saae, 
ratificou em 23/03/2023, o processo 
supra – Objeto: Contratação de empresa 
especializada em prestação de serviços 
de manutenção corretiva e preventiva em 
duas televisões das marcas Samsung e 
LG, que são utilizadas no Setor Comercial 
e no Refeitório do Saae de Itabirito-
MG. Contratada: Aderbal Baeta Júnior 
CNPJ:00.141.885/0001-49. Valor Total: 
R$900,00 (novecentos reais).
Extrato de Ratificação - Dispensa nº 
003/2023- PL 013/2023.  Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do Saae, 
ratificou em 28/03/2023, o processo 
supra – Objeto: Contratação de empresa 
especializada para publicação de atos 
oficiais e demais matérias em jornal diário 
de grande circulação no Estado de Minas 
Gerais, no caderno de classificados ou 
página de publicidade legal/oficial ou Diário 
Eletrônico de grande circular, de segunda 
a domingo, para atender as demandas 
de publicação do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG, 
nos termos da Lei Orgânica Municipal.
Contratada: Associação Mineira de Mu ni cí-
pios. CNPJ:20.513.859/0001-01.Valor Total: 
R$ R$ 5.052,00 (Cinco mil e cinquenta e 
dois reais), Vigência: 29/03/2024.
Extrato do Contrato nº 027/2023 – 
Dispensa 003/2023 – PL  013/2023. 
Objeto: Contratação de empresa especia-
lizada para publicação de atos oficiais e 
demais matérias em jornal diário de grande 
circulação no Estado de Minas Gerais, 
no caderno de classificados ou página 
de publicidade legal/oficial ou Diário 
Eletrônico de grande circular, de segunda 
a domingo, para atender as demandas 
de publicação do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG, 
nos termos da Lei Orgânica Municipal. 
Contratada: Associação Mineira de Muni-
cípios. CNPJ: 20.513.859/0001-01. Valor 
Total: R$ R$ 5.052,00 (Cinco mil e cinquenta 
e dois reais), Vigência: 29/03/2024.

Câmara Municipal de Itabirito/MG - 
Edital - Processo Licitatório nº 009/2023 
- Pregão Presencial nº009/2023. Objeto:-
Contratação de pessoa jurídica para presta-
ção de serviços de assistência suplementar 
a saúde para os servidores da Câmara Mu-
nicipal de Itabirito. A sessão será realizada 
no dia 19/04/2023, às 13:00 hs na sede da 
Câmara. O edital poderá ser obtido junto 
ao Setor de Licitações e Contratos da Câ-
mara, localizada à Av. Queiroz Júnior, nº 
639, Bairro Praia, Itabirito/MG ou solici-
tado através do email: licitacao@itabirito.
cam.mg.gov.br  ou ainda no site:  www.
itabirito.mg.leg.br .

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Homem é preso por tentativa de feminicídio 
em pousada de Acuruí, em Itabirito LUCAS PORFÍRIO 
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A Polícia Militar, na madrugada de domingo (26/03), 
prendeu um homem suspeito de tentativa de feminicídio, em 
uma pousada em Acuruí, distrito de Itabirito. De acordo com 
informações da PM, um dos hóspedes havia agredido sua 
companheira.

A PM foi acionada por um funcionário da pousada, que 
auxiliou a vítima. “Ao chegar ao estabelecimento, policiais 
militares se depararam com o autor, bastante exaltado e ten-
tando evadir do local. Ele foi contido e identificado”, explicou 
a assessoria do 52º Batalhão de Polícia Militar.

A vítima, uma mulher de 48 anos, sofreu diversas agres-
sões, apresentando lesões graves e aparentava estar em estado 
de choque. Ela foi socorrida pelo Corpo de Bombeiros Militar 
e pela Brigada Municipal, e encaminhada para Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) Celso Matos da Silva. Posterior-
mente, a mulher foi transferida para o hospital João XXIII, em 
Belo Horizonte.

O autor, que tem 35 anos, foi preso em flagrante e condu-
zido para a Delegacia de Polícia Civil de plantão. “Após averi-
guações, foi constatado que o autor já havia agredido a vítima 
em outra ocasião, havendo ainda outro registro de ocorrência, 
durante a qual ele ameaçou sua companheira de morte”, fina-
lizou a PM. 

Fantástico Mundo 
Marinho: primeiros dias 
da exposição reúnem 
mais de 8 mil visitantes 
no Parque Ecológico

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, deu início no últi-
mo dia 22 de março à exposição ‘O Fantástico Mundo Mari-
nho’, no Parque Ecológico. O evento já reuniu mais de 8 mil 
visitantes, entre moradores e turistas, nessa primeira semana.

“A exposição é uma forma interativa de atrair as crianças e 
adolescentes para conhecer mais curiosidades sobre o mundo 
aquático e ter um momento de lazer no nosso Parque Ecológi-
co”, destaca o secretário de Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável, Frederico Leite.

População aprova exposição
A exposição é sucesso entre os visitantes do Parque. “É 

uma novidade incrível e que atrai muito interesse dos jovens. Espero que a Prefeitura continue 
incentivando esse tipo de aprendizado", destacou a moradora do bairro Meu Sítio, Cláudia 
Oliveira. “É uma exposição muito colorida, com diversos pontos positivos. A minha filha 
ficou maravilhada”, acrescentou Raiana Moura, do bairro Estância Real.

Horário da exposição: A exposição ficará disponível para visitação no Parque Ecológico 
até 22 de abril, diariamente, das 8h30 às 18h30.
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 Bikes: É cada vez maior o número de ciclistas 
na cidade. Desde os tempos da Usina Quei-
roz Junior Itabirito é citada pela quantidade de 
adeptos a este meio de transportes e competi-
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ções esportivas. Nesse contexto surge a FL Bikes de Lucas e Felipe 
no Shopping ao lado do Super Nosso. Inaugurado no último dia 15, 
a loja oferece bikes, peças, vestuário, assessórios, oficina Shimano e 
service-center.
Frigideira: O restaurante Frigideira no Bairro Praia vem fazendo 
história. Sob a coordenação do proprietário Sandro Sacramento e 
uma equipe de funcionários bem-preparados ele vai conquistando 
espaço oferecendo deliciosos pratos da comida mineira. 
Por onde anda? O maestro José Vieira. Ele tem uma folha de rele-
vantes serviços prestados a Itabirito como vereador e no meio musi-
cal é uma das maiores expressões culturais e artísticas de nossa city. 
Sempre cordial e participativo, José Vieira é gente de expressão na 
região dos Inconfidentes.
Nosso abraço: A Licimara Gonçalves Costa, funcionária do super-
mercado Beira Rio. Liderança jovem que se destaca pelo conheci-
mento, dedicação e capacidade de fazer amigos. Nosso abraço tam-
bém para o jovem Venilton, baterista da Banda Santa Cecília, que 
festejou seu aniversário no último dia 21.
Dois irmãos: Serginho Sacramento, proprietário do Açougue Dois 
Irmãos é enaltecido pelo bom atendimento e cordialidade. Sua equi-
pe de trabalho, bem treinada e sempre preparada para um atendi-
mento elogiável. 
Engenharia urbana: A jovem Jordana Misson Mota dos Anjos fi-
lha de Elade e Adriano comemora com amigos e familiares a forma-
tura em engenharia urbana pela UFOP. Talento jovem no mercado 
de trabalho, felicidades. Colação de grau acontece neste dia 31 de 
março.
Paixão de Cristo: Domingo de Ramos, benção na igreja de San-
ta Efigênia e procissão para a matriz de São Sebastião. Celebrações 
também na igreja de São José, Santa Edwiges, Meu Sítio, Pe. Adel-
mo, Acuruí e Portões. Confira programação da Semana Santa em 
Itabirito. 
Para refletir: A ciência sem religião é manca, a religião sem ciência 
é cega. (Albert Einstein)

Câmara de Itabirito presente na Plenária de Saúde

Alice: Feliz 
da vida ela 
comemo-
rou no últi-
mo sábado 
com direito 
a música, 
bolo, come 
e bebes 
e boa 
música. 
Ela é filha 
de Maria 
Evania e 
Jadson e 
cursa o 
sexto ano 
da Escola 
Raul 
Soares. 
Parabéns!

Em evidência: Falando sobre jovens de destaque em Itabiri-
to, é impossível não se pensar na Renata Fogaça. São vários 
alunos que a reconhecem como grande impulsionadora dos 
sonhos deles. A Renata é também referência de resiliência e 
mudança na educação Itabirense. Renata, que você receba 
todo carinho e reconhecimento que merece e admiração 
de muitos por ser essa jovem mãe, transformadora e com 
muitos desejos de transformar a vida das pessoas. Você já 
conseguiu e vai conseguir muito mais!!! (Ricardo Oliveira)

,

O encontro foi no auditório do IFMG e o vereador Léo representou a Casa Legislativa
No sábado (25/3), o vereador 

Léo do Social (PSDB) representou 
a Câmara itabiritense na 2ª Plenária 
Municipal de Saúde de Itabirito, que 
discutiu melhorias para a área no au-
ditório do IFMG. A Plenária antece-
de a 10ª Conferência Estadual e a 17ª 
Conferência Nacional.

Léo, que é psicólogo, falou sobre 
a importância de se avançar nas ques-
tões da saúde municipal, com parti-
cipação de servidores, população e 
vereadores (essenciais na aprovação 
dos Projetos de Lei).  

A secretária Municipal de Saúde, 
Cleusa de Lourdes Claudino, disse 
que na Plenária é importante pensar 
no coletivo. “Tudo começa no mu-
nicípio. Quando for formular uma 
proposta, deve-se pensar em todos”, 
afirmou.

Cleusa falou sobre os novos con-
selheiros de Saúde, eleitos na sexta-
-feira (24/3). “Todos os recursos de-
pendem de vocês (Conselheiros) para 
nos ajudar na Saúde”, enfatizou.  

Segundo ela, as vacinas estão 
disponíveis nas Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs). “mas as pessoas não 
estão indo se vacinar”, lamentou.

O prefeito Orlando Caldeira (Ci-
dadania) fez vários elogios aos servi-
dores da Saúde de Itabirito. Ele disse 
que todo o reconhecimento conquis-
tado pela área, deve-se aos profissio-
nais que nela atuam.  

Orlando contou que ouviu do seu 
vice-prefeito, o médico Elio da Mata, 
“que todo dinheiro para Saúde é pou-
co”. Tendo como base essa fala, o 
chefe do Executivo destacou a busca 
da administração por mais recursos 
para a área.   

As discussões
O encontro teve discussões com 

o objetivo de:
1- análise da situação de saúde 

no âmbito municipal, estadual e na-
cional; 

2- debater o tema e os eixos te-
máticos definidos no art. 5º do re-
gimento, analisando as prioridades 
locais de saúde, para a revisão dos 
Planos Municipais de Saúde elabora-
dos para os anos de 2022 a 2025; 

3- formular propostas no âmbito 

do município para elaboração do Pla-
no de Ação com vistas a incorporar o 
conceito do direito à saúde no debate 
público, de forma a ampliar a defesa 
do SUS no Brasil; 

4- eleger delegados (as) efetivos 
(as) e seus suplentes paritariamente 
para a 10ª Conferência Estadual de 
Saúde de Minas Gerais; 

5- elaborar relatório final, nos 
prazos previstos no Regimento.

Ascom da Câmara de Itabirito

Léo do 
Social 
durante 
sua 
fala na 
Plená-
ria de 
Saúde

Circo para todos: parceria entre Prefeitura de 
Itabirito e Le Petit Cirque oferta espetáculos gratuitos

Graças a uma parceria firmada 
com a Prefeitura de Itabirito, o Le 
Petit Cirque proporcionou aos alunos 
das escolas rurais e a pessoas com 
deficiência o acesso gratuito a espe-
táculos circenses nos dias 24 e 25 de 
março.

“É muito importante realizar 
ações desse tipo, proporcionando 
acesso à arte e à cultura ao maior 
número de pessoas. A cultura é essen-
cial para a formação da personalidade 
e agrega muito ao nosso dia a dia. 
Foi justamente essa ideia de demo-
cratização que a Prefeitura e o circo 
abraçaram nessa iniciativa”, destacou 
o prefeito Orlando Caldeira.

Na tarde de sábado, dia 25 de 
março, o circo recebeu pessoas com 
deficiência. O espetáculo adaptado, 
com iluminação e volume de som 
reduzidos e sem palmas, rendeu 
elogios. “Achei muito importante 
proporcionar oportunidade para que 
as pessoas com deficiência possam 
ter momentos de diversão. Meu ir-
mão adorou”, afirmou Márcia Mara 
Assis Braga, que levou o irmão ao 
espetáculo.

Inclusão social como 
contrapartida

As sessões inclusivas foram re-
alizadas como contrapartida pelo Le 
Petit Cirque em razão da cessão gra-
tuita da Praça dos Inconfidentes para 
montagem da estrutura e realização 
dos espetáculos diários.

“Temos em nossa essência esse 

trabalho social. Há algum tempo 
realizamos esses espetáculos inclu-
sivos, nos quais adaptamos nosso 
show para contemplar crianças com 
transtorno do déficit de atenção com 
hiperatividade (TDAH), transtorno 
do espectro autista (TEA), síndrome 
de Down. Realizamos também espe-
táculos para o público de baixa renda. 
O circo tem muito a oferecer além do 
entretenimento. Nós temos a respon-
sabilidade de contribuir na formação 
da identidade cultural dessas crian-
ças”, enfatizou o diretor-geral do Le 
Petit Cirque, Ronaldo Ramito.

Horários especiais
Na última sexta-feira, dia 24 de 

março, 512 alunos de cinco escolas 
rurais da rede municipal de ensi-
no participaram de duas sessões. O 
transporte dos estudantes foi viabi-

lizado pelo Setor de Transportes da 
Secretaria de Educação.

Realizados em horário especial, 
os espetáculos contaram com apre-
sentações de ilusionismo, dança, 
equilíbrio. Um misto de encanto e 
magia chamou a atenção dos alunos, 
sobretudo daqueles que estiveram no 
circo pela primeira vez.

“Nunca tinha ido ao circo na 
minha vida. Foi a primeira vez. Es-
tou muito feliz e impressionada”, 
exclamou Maria Cecília Lopes, de 
7 anos, aluna da Escola Municipal 
Antônio Toledo Sobrinho, no bair-
ro Marzagão. “Nunca tinha vindo 
ao circo. Achei o máximo. Adorei o 
espetáculo da bailarina”, acrescentou 
Davi Benuto, também de 7 anos, alu-
no da Escola Municipal de Ribeirão 
do Eixo.
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Manifestantes ocupam Câmara Municipal 
e pedem rejeição de PL que institui o 
“Dia do Orgulho Hétero” em Itabirito

LUCAS PORFÍRIO 

O SUDÁRIO de Turim é uma peça retangular, de pouco mais 
de 04 metros de comprimento e 17 centímetros de largura, com a 
imagem do corpo de um homem crucificado. Mas, o sudário não é 
famoso, sagrado só por ter envolvido o corpo de Jesus. É famoso 
porque os cristãos acreditam que o sepulcro não conteve Jesus. 
(David Gibson e Michael Mc. Kinley). Vejam as provas:

“PROVA HISTÓRICA Nº 1. A Bíblia sagrada. Ela não é apenas 
um livro religioso, é também um magnífico livro histórico. Tudo que 
apresenta sobre Jesus Cristo, a Palestina, o Egito, a Assíria, o Império 
Romano, as regiões do Oriente, os seus reis, os seus profetas, os 
apóstolos, tudo tem o cunho da verdade.

PROVA HISTÓRICA Nº 2. O texto do historiador judeu Flávio 
Josefo, da época de Cristo. Ele evocou a incomparável figura deste 
no capítulo terceiro do volume XVIII da obra Antiguidades judaicas. 
Reproduzo aqui o seu texto: “Entretanto existia, naquele tempo, um 
certo Jesus, homem sábio... Era fazedor de milagres... ensinava de 
tal maneira que os homens o escutavam com prazer... Era o Cristo, 
e quando Pilatos o condenou a ser crucificado, esses que o amavam 
não O abandonaram e Ele lhes apareceu no terceiro dia...”

Como estamos vendo, o historiador Flávio Josefo mencionou 
inclusive a ressurreição do Verbo Divino! 

PROVA HISTÓRICA Nº 3: O texto de Públio Cornélio Tácito, 
um dos maiores historiadores da Antiguidade (56-57 AC), na parte 
XV dos seus Anais: “Nero infligiu as torturas mais refinadas a esses 
homens que sob o nome comum de cristãos, eram já marcados 
pela mais merecidas das infâmias. O nome deles se originava de 
Cristo, que sob o reinado de Tibério, havia sofrido a pena de morte 
por um decreto do procurador Pôncio Pilatos”. Comentário do grande 
historiador inglês Edward Gibbon (1737-1794) sobre esta evocação 
do autor de Diálogo sobre oradores: “A crítica mais cética deve 
respeitar a verdade desse fato extraordinário e a integridade desse 
tão famoso texto de Tácito.”

PROVA HISTÓRICA Nº 4: A carta do procônsul Plínio, o Jovem 
(62-114, após JC), enviada ao imperador Trajano. Eis dois trechos da 
carta: “...maldizer Cristo, um verdadeiro cristão não o fará jamais... 
cantam (os cristãos) hinos a Cristo, como a um Deus...”

PROVA HISTÓRICA Nº 5: Um trecho do capítulo XXV do livro 
quinto da obra Vitae duodecim Caesarum (Vidas dos doze césares), 
escrita pelo historiador romano Suetônio (cerca de 70-130 d.C.). 
Nesse trecho do capítulo no qual evoca o imperador Tibério, ele 
assim menciona o Nazareno: ‘Expulsou de Roma os judeus, que 
instigados por um tal Chrestus (Cristo), provocavam frequentes 
tumultos’.”

ENCONTREI estas 05 provas, através do escritor e jornalista, 
Fernando Jorge, quando debateu contra expositores adversários 
da existência de Jesus. No Século XXI ainda há descrentes da 
autenticidade de Cristo?

“Não desrespeitem a nossa fé com afirmativas absurdas, 
insensatas, nascidas de uma profunda carência de cultura”, concluiu 
Ele com razão e certeza. 

- Endosso com fé esta conclusão.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Provas históricas da Provas históricas da 
existência de Jesusexistência de Jesus

Projeto foi aprovado em 1ª votação pelos 12 vereadores

Na noite desta segunda-feira 
(27/03), moradores de Itabirito ocu-
param a Câmara Municipal e ma-
nifestaram contra a aprovação do 
Projeto de Lei (PL) Nº 63/2023 que 
institui o dia do “Orgulho Hétero” 
na cidade. Os manifestantes ques-
tionaram os vereadores que votaram 
favorável ao PL e cobraram que esses 
rejeitem o projeto em 2ª votação.

“Orgulho Hétero, mas que pa-
vor, será que a próxima é do homem 
opressor?”, foi um dos cantos entoa-
dos pelos presentes. Bela Mayrink é 
moradora da cidade de Itabirito e faz 
parte da comunidade LGBTQIA+. 
Para ela, ter um dia do “Orgulho Hé-
tero” no calendário oficial da cidade é 
uma afronta para as pautas da comu-
nidade LGBTQIA+, que além de ri-
dicularizar, reforça as violências que 
os mesmos sofrem.

“A gente está aqui pra colocar o 
quão absurdo isso é e pressionar os 
vereadores que foram favoráveis a 
esse projeto. Todos foram favoráveis, 
por unanimidade. [...] Eu acho um 
absurdo muito grande eles falarem 
que a pauta estava cheia e não tive-
ram tempo de ler. Na hora de falar 
de aumento salarial, ninguém passa 
despercebido. E era muito simples, 
só pedir vistas, estudar, já que muitos 
falaram, ‘ah, eu não entendi o termo’. 
Estuda, cara. Vai procurar informa-
ção porque você está representando o 
povo e eu sou o povo. Eu sou LGBT-
QIA+ e sou o povo”, critica Mayrink. 

“Posso até ser hétero, mas eu 
digo não para o Dia do Orgulho 

Hétero”
Não eram apenas membros da 

comunidade LGBTQIA+ que esta-
vam presentes criticando a aprovação 
do PL Nº 63/2023. Cartazes com os 
dizeres “Posso até ser hétero, mas 
eu digo não para o Dia do Orgulho 
Hétero” também foram colocados no 
plenário.

De acordo com Pedro Fontes 
Ayres, homem heterossexual, é im-
portante que pessoas heterossexuais 
também rejeitem a aprovação do 
projeto. “Trata-se de uma aberração. 

A partir desse projeto, viramos cha-
cota nacional [...]. Quem estava aqui 
na semana passada viu que todos os 
vereadores estavam cientes desta 
lei, porque eles riram na hora. Eles 
estavam cientes do que seria votado 
e nenhum pediu vista. Após a mani-
festação de muita gente, alguns vere-
adores voltaram atrás e se mostram 
solidários com a causa. [...] Isso é só a 
ponta do problema, uma câmara for-
mada apenas por homens”, completa 
Ayres. 

Presidente da Câmara encerra 
reunião e afirma que 

manifestantes poderão usar a 
tribuna na próxima semana
Durante as manifestações de re-

púdio ao PL, os presentes pediram 
para utilizar a Tribuna Livre. No en-
tanto, durante a reunião do dia 27, o 
pedido foi rejeitado pela Casa Legis-
lativa. O presidente da Câmara Mu-
nicipal, Arnaldo dos Santos (MDB), 
explicou que não havia como abrir a 
exceção, uma vez que o pedido deve-
ria ter sido protocolado anteriormen-
te. Ele encerrou a reunião sem que os 
vereadores utilizassem a palavra livre 
e sem colocar os projetos em votação.

“Interrompemos a reunião por-
que chegou um momento que já não 
tinha condição pro vereador fazer 
seu trabalho e também não tinha essa 
possibilidade das pessoas se posicio-
narem. [...] Quando você para uma 
reunião, você tem, inclusive, a opor-
tunidade de pensar ou repensar aquilo 
que está sendo feito. Conversei com 
os vereadores para abrirmos essa fala 
na segunda-feira (03/04), todo mun-
do concordou. Ainda que não seja 
regimental, é bom que a gente escute 
todo mundo pra depois a gente colo-
car essa matéria para votação”, expli-
ca o presidente.

Sendo assim, durante a próxima 
reunião ordinária, um dos represen-
tantes da manifestação poderá ocupar 
a Tribuna Livre pelo tempo de 15 
minutos. Gabriel Alexandre Araújo, 
morador de Itabirito, afirma que ou-
vir a população é importante para que 
possam conscientizar os vereadores 
para rejeitarem o PL: “a suspensão 
da reunião foi interessante porque foi 
reação das pessoas do grupo que veio 
aqui se manifestar pela opressão que 
seria a votação desse projeto sem ou-
vir a população”. 

PM prende três suspeitos 
de envolvimento em 
homicídios em Itabirito

KARINA PERES

A Polícia Militar confirmou 
que prendeu três suspeitos de en-
volvimento em um triplo homi-
cídio, que ocorreu no dia 27 de 
março, no bairro Água Limpa, em 
Itabirito. As vítimas, que não eram 
moradoras do município, uma mu-
lher de 23 anos, um homem de 
22 anos e outro de 18 anos, foram 
mortos por arma de fogo, segundo 
a perícia. 

Segundo a PM, após serem 
acionados, deram início ao rastre-
amento e diligências, encontrando 
três homens suspeitos de envolvi-
mento no crime, na Avenida Tereza 
Cristina, em Belo Horizonte. Eles 
teriam saído da casa onde ocorreu 
o fato, ainda na manhã de segun-
da, e se deslocado para a capital 
do estado. Também durante as di-
ligências, os policiais apreenderam: 
R$1.500,00, 28 bitucas de cigarros 
e uma bucha de maconha.

Os suspeitos têm passagens 
pela polícia e foram conduzidos 
para a Delegacia de Polícia Civil de 
plantão, junto ao material apreen-

dido pela Polícia Militar. Ainda se-
gundo a PM, a motivação do crime 
pode estar relacionada ao tráfico de 
drogas.
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ENTREVISTA: Danilo de Assis, 
Secretário de Desenvolvimento 
Econômico de Mariana

Você conhece a Educação 
de Jovens e Adultos (EJA)?

KARINA PERES

Serviços, decorações 
e venda de materiais!

Especializada 
em Gesso

12 anos no mercado
Compromisso e 
Qualidade

MARIA GABRIELA MEIRELES

(31)

No início do ano, o vereador 
Edson Agostinho assumiu o cargo 
de prefeito interino de Mariana. O 
novo líder de governo promoveu 
diversas mudanças no comando das 
secretarias municipais, uma delas foi 
a de Desenvolvimento Econômico. 
Agora, quem está à frente dessa, que 
é uma das pastas mais importantes 
para o município, é Danilo Assis. 
Em entrevista ao O Liberal, ele 
contou um pouco sobre sua trajetória 
profissional e falou sobre os planos 
para a economia de Mariana.

OL - Secretário, para quem 
ainda não te conhece, quem é 
Danilo Assis?

Secretário - Obrigado pela opor-
tunidade de me apresentar, o Danilo 
é antes de tudo e o que importa mais 
que o currículo, pai do Augusto e 
marido da Lígia! Sou natural de 
Pompéu, cidade no centro-oeste de 
Minas, próxima à Pitangui e que foi 
fundada por uma Marianense. Tenho 
39 anos, sou farmacêutico analista 
clínico e na área da Farmácia, tenho 
especialização em farmácia Clínica 
Pediátrica. Na administração tenho 
MBA em Gestão Integrada da Qua-
lidade, e atualmente curso outra em 
Economia Comportamental. Na área 
empreendedora, sou especialista em 
ciências do sucesso, liderança e com-
portamento, vendas e oratória. Me 
formei em farmácia em 2007, na UF-
VJM, em Diamantina e de lá pra cá, 
trabalhei três anos no serviço público 
em Pompéu, onde fui coordenador 
do laboratório municipal e em 2011 
cheguei em Mariana, para viver e tra-
balhar na cidade no Laboratório Mu-
nicipal, onde fiquei até 2021. Nesse 
ano pedi exoneração para me dedicar 
exclusivamente à MasterMind Trei-
namentos que é a franquia brasileira 
da Fundação Napoleon Hill dos EUA 
e que está na região dos Inconfidentes 
desde novembro de 2015.  

OL - Como recebeu o convite 
para ser secretário de Desenvolvi-
mento Econômico de Mariana e o 
que te motivou a aceitar o cargo?

Secretário - Essa é uma ótima 
pergunta. Imagine como fica o co-
ração de alguém que escolhe viver 
em lugar, é acolhido e bem recebido 
e como fruto de muito trabalho faz 
boas amizades, cria vínculos, vende a 
ideia pra esposa de trazer e expandir 
a empresa para essa cidade, acredita 
no ideal de potencializar a cultura 
empreendedora na cidade através 
da liderança, menção honrosa pelo 
trabalho em 2017, tem seu filho no 
hospital da cidade, e em 2018, tem 
40 turmas de treinamentos presen-
ciais na região dos Inconfidentes 

até 2022, como ficaria seu coração? 
O meu ficou com um grande senti-
mento de vitória, de reconhecimento 
pelo trabalho que estamos fazendo há 
oito anos aqui. O que me motivou a 
aceitar é a oportunidade de, através 
de políticas públicas, expandir o pen-
samento empreendedor para todos os 
lugares e pessoas da nossa cidade.  

OL - Desde 2020, Mariana 
vive uma instabilidade política 
muito grande. Quais são os maiores 
desafios de assumir um dos cargos 
mais importantes para o desenvolvi-
mento do município em meio a esse 
cenário?

Secretário - Gosto de reforçar 
que onde há crise, temos riscos e 
oportunidades, e oportunidade é o 
que eu tenho agora de mostrar um 
bom trabalho, engajar as pessoas e 
toda a equipe para que juntos alcan-
cemos resultados diferentes, que fa-
çam a diferença. O risco é a instabili-
dade que traz uma névoa de incerteza 
quanto ao tempo para se colocar tudo 
que imagino para o desenvolvimen-
to e a diversificação econômica do 
município. Para resolver isso, vivo e 
trabalho o melhor que posso nas 24 
horas diárias que tenho, isso me dá a 
certeza de dever cumprido. Foco no 
que pode ser feito e que seja o meu 
melhor.

OL -  Um dos maiores desafios 
de Mariana é a dependência 
econômica da mineração. Você tem 
algum projeto voltado para a diver-
sificação econômica do município? 
Se sim, quais são eles?

Secretário - Já esperava essa per-
gunta, ela tem aparecido bastante o 
que me faz ser categórico na resposta: 
ENVOLVER PRA DESENVOL-
VER precisa ser nosso lema daqui 
pra frente. Precisamos olhar para o 
que temos, para o que é nosso, para 
as empresas e os empresários que 
temos no município e para todos e to-
das as pessoas que vivem a economia 
do município. Economia é o cliente, 
o vendedor, o fornecedor, o usuário, 
o turista, o cidadão que respira tudo 
que acontece no município e através 
desta experiência reage bem ou mal 
ao que vive, sente e experimenta. Se 
olharmos para o que fazemos hoje e 
buscarmos mecanismos para fazer 
melhor e diferente, teremos resul-
tados através desta régua. A depen-
dência da mineração não começou 
ontem e hoje já é fruto de uma cultura 
bem estabelecida. Para trabalhar a 
cultura, precisamos mexer em nos-
sos hábitos, menores e mais simples 
possíveis, de forma consciente, para 
criar novas tradições (imagine a tra-
dição do bem atender as pessoas, por 

exemplo) e essas tradições se conso-
lidarem em cultura. Isso leva tempo. 
Será um desafio em função do tempo 
e uma oportunidade porque a técni-
ca nos confere método, acredito que 
juntos conseguimos fazer isso. Se o 
comércio melhora seu atendimento, 
mais gente fala sobre ele, mais gen-
te procura e cada vez melhor terá 
que ser o atendimento e a habilidade 
de vender para se sustentar bem no 
mercado, para marcar a lembrança 
das pessoas... se conseguimos mexer 
nesse ponto, com o passar do tempo, 
quem não era referência será e a di-
versificação começa a se estabelecer. 
As pessoas são a chave e os pequenos 
hábitos conscientes a matéria prima. 
Esse é o principal e maior projeto, 
projetos voltados para eventos, que já 
estão programados para este ano se-
rão campo de aplicação de tudo isso, 
aplicação, aprendizado e resultados.

OL -  Atualmente, qual o 
balanço que você faz da situação 
econômica de Mariana e quais são 
os planos para o futuro econômico 
da cidade?

Secretário - Excetuando a mine-
ração, o que mais mexe com a eco-
nomia do município atualmente são 
os eventos que de uma maneira geral 
impactam numa gama de serviços 
e empreendimentos ligados a esses 
serviços (fornecedores, por exem-
plo). A sua pergunta já vem com uma 
parte da resposta, já que os eventos 
ocorrem com um planejamento para 
um objeto em si, precisamos extra-
polar ao máximo tudo que envolve 
os eventos e focar em melhorar essa 
rede que é impactada. A começar 
pela infraestrutura da cidade, rodo-
vias e trechos de acesso que melho-
rem o tráfego fora e na cidade, atra-
ção de investimentos para que mais 
empresas queiram operar e expandir 
aqui na cidade, melhoria do clima 
de negócios, fortalecimento da rede 
hoteleira e da rede de turismo. Além 
do cuidado e zelo com os nossos dis-
tritos que podem ser a menina dos 
olhos de Mariana a longo prazo, com 
roteiros de atração para os turistas e 
fortalecimento desse eixo econômico 
em Mariana. Somos os pioneiros na 
terra das Minas Gerais e merecemos 
alcançar o nosso lugar de destaque na 
lembrança dos mineiros, dos brasilei-
ros e dos cidadãos do mundo. Para 
isso acontecer precisamos tomar pos-
se disso, nós merecemos e Mariana 
também.

Você conhece a 
Educação de Jovens e 
Adultos? A EJA, sigla 
popularmente conheci-
da, é uma modalidade 
de ensino destinada às 
pessoas que não con-
cluíram os estudos do 
Ensino Fundamental e 
Ensino Médio no tempo 
escolar apropriado.
Após a formação na EJA, o aluno obtém o seu certificado de conclusão do 
Ensino Básico e está apto a ser inserido no mercado de trabalho. 

Em Mariana, a modalidade tem o principal objetivo de promover a inclusão 
social e o acesso de jovens e adultos à educação. Elizabeth Costa Reis, profes-
sora da EJA e Coordenadora de Projetos, está há 22 anos no segmento e afirma 
a importância da modalidade para os alunos. “Nós temos muitos alunos que 
iniciaram no ensino regular e por algum motivo não concluiu o ensino, aí na 
fase adulta voltou pra escola. Diferentemente do professor do ensino regular, 
na EJA nós precisamos sensibilizar o aluno. São vários grupos populacionais, 
são muitos perfis. Mães solos, uma pessoa que divide o tempo entre estudo e 
trabalho, idosos, pessoas transexuais… e nós precisamos colocar o aluno como 
protagonista do aprender, e o professor é essencial nesse processo, se tornando 
um mediador e refletindo sempre sobre a heterogeneidade e as especificidades 
do público da EJA”, destacou.

Durante a pandemia, a evasão escolar na modalidade foi acentuada devido, 
principalmente, ao distanciamento social e ao desemprego, já que muitos jovens e 
adultos abandonaram os estudos para trabalhar e sustentar a família. Maria Gorete 
de Oliveira, coordenadora de apoio da EJA, afirma o papel essencial dos docentes 
na busca para assegurar a permanência dos alunos em sala de aula. “Foi e é preciso  
desenvolver estratégias diferenciadas e significativas que deem sentido à aprendi-
zagem, recriando uma sensação de pertencimento entre aluno e escola”.

Depoimentos:
Fabiane Cristina Gonçalves, de 47 anos, é professora da Educação Básica l, 

na Rede Municipal de Mariana e retomou aos estudos em 2006 pela EJA após 
um longo período afastada da escola. Leia o relato abaixo!

Meu regresso à escola deu-se em 2006, depois de um longo tempo afastada 
da escola. Eu vim de uma família muito pobre e eu precisei parar os estudos 
muito cedo pra ajudar em casa e, paralelo a isso, eu engravidei logo na adoles-
cência; então foi mais um motivo para que eu parasse a minha vida para cuidar 
do meu filho, já que eu era mãe solteira. Quando meu filho cresceu, eu percebi 
que conseguia sair do trabalho e ir pra escola, e foi aí que eu retornei para os 
estudos. A volta à escola na EJA foi muito importante, pois foi após a conclusão 
do ensino médio que tive o ânimo que precisava para estudar ainda mais. Foi 
com o ensino médio concluído que eu fiz o curso de magistério pós-médio e 
encantei-me pela profissão de docente. Uma professora me incentivou a estudar 
para o ENEM, e por meio do SISU consegui entrar no curso de Pedagogia da 
Universidade Federal de Ouro Preto. Eu sempre tive muito apoio de todos os 
professores, e tenho certeza de que toda essa ajuda foi essencial para a minha 
formação. Hoje sou mestranda pela UFOP e já tenho data para defender a minha 
tese de mestrado. Eu sempre amei estudar e deixo um recado para que vocês 
nunca desistam dos seus sonhos, eu levanto a bandeira da EJA porque foi a 
partir dos estudos que eu conquistei tudo que eu tenho.

Elói Martins Melo, natural de Queluzito (MG), reside em Mariana há mais 
de 20 anos, tem 73 anos e concluiu a EJA no período entre 2008 e 2009. Confira 
o seu depoimento!

Eu tenho duas filhas que são professoras e elas me incentivaram muito a reto-
mar os estudos, elas me ajudaram para que eu pudesse completar o ensino funda-
mental e depois me matricularam para que eu pudesse concluir a EJA aqui na Es-
cola Monsenhor José Cota. Com mais ou menos um ano e seis meses eu finalizei 
e logo depois comecei a fazer magistério para educação infantil e fui realizando as 
provas do ENEM. Já fui aprovado no ENEM duas vezes, e só não estou na facul-
dade porque tenho pouco costume com informática e não soube finalizar minha 
matrícula. A EJA abriu o meu entendimento pra tudo, pra vida, me deu mais cre-
dibilidade, as pessoas me ouvem mais, eu sinto que eu sou mais respeitado, sabe? 
E eu tenho um recado para dar para as pessoas: levem a EJA a sério! A EJA é a 
ferramenta que mais oferece oportunidades às pessoas que não puderam ou não 
tiveram oportunidade quando eram mais jovens. Eu ia pra aula até sujo de terra de-
pois do serviço, mas eu não faltava a aula. Eu agradeço a todos os professores que 
estiveram comigo, a Dorinha, Beth, Trindade, Alípio, Elizete, Dona Valdete, todos 
estão sempre na minha memória porque a EJA mudou a minha vida. Hoje eu faço 
parte do Corpo de Jurados do Tribunal de Júri de Mariana, eu sou conselheiro do 
IPREV, e discuto os assuntos de igual pra igual com advogados, contadores, e isso 
tudo graças a EJA, e eu nunca deixei de estudar e pesquisar. Serei eternamente 
grato à Educação de Jovens e Adultos pelas oportunidades.
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Projeto Cinemão em Mariana atrai 
grande público para o maior 
cinema itinerante do Brasil
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Entre produtos tecnológicos de grande impacto popular 
destaca-se, sem dúvida, o celular. É a grande maravilha da 
comunicação, que veio para tirar do isolamento social grande 
número de indivíduos que, sem ele continuaria sem acesso à 
informação e, não poucas vezes, sem contato com seu círculo 
familiar, em decorrência do espaço que os separava. Criado para 
o bem, entretanto, pode levar a resultados contrários, para si ou 
para o próximo, se não usado quando, como e para o que se deve. 
Um dos primeiros males é o uso exagerado, sem limites, afetando, 
desde a saúde do usuário até seu relacionamento com pessoas, 
passando pelo aproveitamento nos estudos pela produtividade no 
trabalho e pela interrelação familiar. O uso exagerado vicia, causa 
dependência e intoxica, mentalmente, a pessoa com informações 
desnecessárias, em prejuízo das prioridades. É como para o 
organismo físico alimentar-se de “porcarias”, em detrimento da 
alimentação saudável, regular e equilibrada. Infelizmente, o que 
se vê é grande parcela da população, perigosamente, apegada 
ao aparelho, a ponto de pessoas interromperem um passeio, 
uma saída de casa por terem esquecido o celular; pessoas 
ficarem completamente baratinadas porque o aparelho parou de 
funcionar ou porque caiu a rede social de sua preferência. Esse 
apego e uso exagerado pode levar a acidentes, em decorrência, 
por exemplo, de distração enquanto transitam em público, de 
olhos fixos e dedos nervos a cavacar no celular. Falou-se aqui 
tão somente sobre o exagero no uso que, logicamente, dispensa 
de considerar outros, já inclusos, como fofoca, disseminação de 
inverdades sobre o próximo ou calúnia. Há os que se vangloriam 
de “furos de reportagem”, ao disseminar imagens de cenas 
trágicas de acidentes ou de conflitos entre pessoas, sem se 
importar com o que podem causar a parentes, eventualmente 
conectados. Celular pode ser bom, mas usado com juízo!

Mau uso do celularMau uso do celular

O BERRO DO BODE ZÉ

MARIA ALICE PEREIRA

O cinemão passou por Mariana 
e fez sucesso! Na última semana, 
nos dias 23 e 24 de março, a Arena 
Mariana recebeu o Cinemão, maior 
projeto de cinema itinerante do Bra-
sil. O objetivo é trazer para a popu-
lação dias de lazer e entretenimen-
to, com sessões gratuitas de filmes 
e curtas-metragens de autores com 
produções próprias. A estrutura do 
Cinemão consiste em uma enorme 
tela de cinema inflável, com sono-
rização adequada para atender os 
espaços abertos e oferecer maior 
conforto para o público.

Em Mariana, as sessões se divi-
diram em dois dias: na quinta-feira 
foi exibido o filme “Minions 2” e 
o curta-metragem “O Melhor Som 
do Mundo”, do diretor Pedro Paulo 
Andrade. Já na sexta-feira, o filme 
“Encanto” atraiu a criançada e toda 
a família. Miguel Queiroz, de 09 
anos, participou da sessão de cine-
ma e afirma que gostou muito do 
projeto. “Eu amei assistir os filmes 
e quero que tenha outros projetos 
assim pra que eu possa passear e 
conhecer novos lugares, e também 

assistir novos filmes”.
Para muitas crianças, assim 

como o Miguel, a oportunidade de 
estar presente em uma sala de cine-
ma e ter acesso à cultura e a arte é 
transformador, e há anos o projeto 
vem reinventando espaços públi-
cos abertos em salas de cinema, 

com centenas de sessões em várias 
cidades de Minas Gerais. O Projeto 
Cinemão em Mariana foi uma re-
alização da Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Esportes, 
em parceria com Thiago Prudên-
cio, com apoio do Edital Doce da 
Fundação Renova.

Maria Alice e Evellin Almeida
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